




TOME 2 
 



 

4ٌمُرَاجَعةَ ٌ
لٌُ ٌالأسُبوُعٌُالأوََّ



 

ٌالعدََدٌُ
Les nombres 



 العَدَدُ 

10إِل3ََُُ  
 العَدَدُ المُضافُ 

19إل11ََُُ  
 العَدَدُ المُرَكَّبُ 

99إل20َُُ  
 العَدَدُ اَلمَعطُوفُ 

1000و100َُُ  
 العَدَدُ المُضَافُ 



 

ٌالمُضافٌُالعدََدٌُ
Les nombres  annéxés 



ُ ضاف  ُالم   العَدَد 

10إِل3ََُُ  
 العدََدُ المُضافُ إلِىَ جَمع  

1000و100َُُ  
 العدََدُ المُضَافُ إِلىَ مُفْرَد  



 Les    ُ10إلى  3العَددَُ المُضاف  possèdent leurs propre règles: 

 

• Ils sont tous  ٌمُضاف  et le dénombré (المَعدوُد)  مُضافٌ إلَيه    

•  Ils contredisent toujours le genre )masculin féminin( du dénombré 

(المَعدوُد)  

• Le dénombré sera toujours pluriel 

 

   Ex: 

 

أقَلََم  ثلَََثةَُ ل ي                 سيَّارَات  ثلَََثُ ل ي    

ة    ثَلََثَةٌ إلََ عَشَََ



Cent ( ٌَائة  :possèdent leurs propre règles  (ألَْفٌ ) et mille (م 

 

• Ils sont tous deux  ٌمُضاف  et le dénombré (المَعدوُد)  مُضافٌ إلَيه    

•  Ils sont singuliers ainsi que le dénombré (المَعدوُد)  

•  Ils gardent la même forme au  masculin et féminin  

 

   Ex: 

 

ائةَُ ل ي   تاَب   م  قلَمَ   ألَْفُ ل ي                 ك   

 مِائَةٌ وَأَلْفٌ 



كِتاَب   مِائةَُ  لِي  
 

مُفرَدٌ مُضافٌ إليهِ المَعدُودُ مُفرَدٌ مُضَافٌ                العدََدُ    

 

 بقَرََة   ألَْفُ لِي 
 

مُفردٌ مُضافٌ إليهالمَعْدُودُ مُفرَدٌ مُضَافٌ              العدَد  





 

 

Le (ا )ألِف  dans َمِائة  ne se prononce pas! 

 ئةٌَ امِ 
 

Se prononce 
 

 مِئةٌَ 



 

ٌالعدََدٌُالمُرَكَّبٌُ
Les nombres  composés 



•  إِحْدَى عَشْرَةَ 

•  أحََدَ عَشَرَ 

Onze  

•  اِثنَْتاَ عَشْرَةَ 

•  اِثنَْا عَشَرَ 

Douze  

•  ثلَََثَ عَشْرَةَ 

•  ثلَََثةََ عَشَرَ 

Treize 

•  أرَْبعََ عَشْرَةَ 

•  أرَْبَعَةَ عَشَرَ 

Quatorze 

•  خَمْسَ عَشْرَةَ 

•  خَمْسَةَ عَشَرَ 

Quinze 

•  سِتَّ عَشْرَةَ 

•  سِتَّةَ عَشَرَ 

Seize  

•  سَبْعَ عَشْرَةَ 

•  سَبْعَةَ عَشَرَ 

Dix-sept 

•  ثمََانيَ عَشْرَةَ 

•  ثمََانِيَةَ عَشَرَ 

Dix-huit 

•  تِسْعَ عَشْرَةَ 

•  تِسْعَةَ عَشَرَ 

Dix-neuf  

19إِلََ   11العَدَدُ مِنْ    



Les nombres de 11 à 19 sont composés de deux parties (  جُزآن)  

 

• La deuxième partie (les dizaines) est toujours invariable (  مَبْني) et 

s’accorde avec le dénombré )المَعدوُد) en genre (َمُذكَّر ، مُؤنث) 

 

• La première partie (les unités( a plusieurs règles : 

1. Elle est invariable (  مَبن ي) excepté le nombre 12 

2. Elle contredit le dénombré )المَعْدوُد) dans son genre 

 excepté le nombre 11 et 12 qui s’accordent avec (مُذكَّر ، مُؤنَّث) 

celui-ci. 

 

• Le dénombré المَعدوُد) ) est singulier  ٌتمَي يز , مُفرَد il sera donc  ٌمَنصُوب 

 19إِلََ  11



كِتاَباًثلَََثةََ عَشَرَ  لِي  
 

 العدََدُ مُؤنَّثٌ  مَبْنيٌِّ عَلىَ الفتَحِْ                المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 أخُْتاًثلََثََ عَشْرَةَ لِي 
 

 العدَد مُذكَّرٌ  مَبْنيِ عَلىَ الفتَحِْ                 المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 



كِتاَباًأحََدَ عَشَرَ  لِي  
 

 العدََدُ مُذكَّرٌ  مَبْنيٌِّ عَلىَ الفتَحِْ                المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 أخُْتاًإِحْدَى عَشْرَةَ لِي 
 

 العدَد مُؤَنَّث مَبْنيِ عَلىَ الفتَحِْ                 المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 



كِتاَباًعَشَرَ اثنَاَ  لِي  
 

 العدََدُ مُذكَّرٌ  مَرفوُعٌ                 المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 أخُْتاًاثنْتَيَْ عَشْرَةَ سَلَّمْتُ عَلىَ 
 

 العدَد مُؤنَّثٌ  مَجْرُورٌ                                المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 





 

ٌالعدََدٌُالمَعْطُوفٌُ
Les nombres coordonés  



•  عِشْرُونَ 

Vingt   

•  ثلَََثوُنَ 

Trente 

•  أرَْبعَوُنَ 

Quarante 

•  خَمْسُونَ 

Cinquante 

•  سِتُّونَ 

Soixante 

•  سَبْعوُنَ 

Soixante-
dix 

•  ثمََانوُنَ 

Quatre-
vingt 

•  تسِْعوُنَ 

Quatre-
vingt-dix 

99إِلََ   20العَدَدُ مِنْ    



 
La construction des dizaines 

 se fait de la manière  
que le pluriel masculin sain (جمع المذكر السالم)  

 

 

ثلََثوُنَ =  ون+ ثلََثٌ   

أرَبعَوُنَ =  ونَ + أرَبعٌَ   

خمسُونَ = ون  +خَمسٌ   

ستُّون = ون + ستٌّ   
 

 



•  عِشْرُونَ 

Vingt   

•  وَاحِدٌ وَعِشرُونَ 

•  وَاحِدَةٌ وَعِشرُونَ 

Vingt et un  

•  اِثنْاَنِ وَعِشرُونَ 

•  اِثنََتاَنِ وَعِشرُونَ 

Vingt deux  

•  ثلَََثةٌَ وَعِشرُونَ 

•  ثلَََثٌ وَعِشرُونَ 

Vingt  trois  

•  أرَبعَةٌَ وَعِشرُونَ 

•  أرَبعٌَ وَعِشرُونَ 

Vingt  
quatre  

•  خَمسَةٌ وَعِشرُونَ 

•  خَمسٌ وَعِشرُونَ 

Vingt cinq 

•  سِتَّةٌ وَعِشرُونَ 

•  سِتٌّ وَعِشرُونَ 

Vingt six 

•  سَبْعةٌَ وَعِشرُونَ 

•  سَبعٌ وَعِشرُونَ 

Vingt sept 

•  ثمََانِيةٌَ وَعِشرُونَ 

•  ثمََان  وَعِشرُونَ 

Vingt huit 

•  تِسعةٌَ وَعِشرُونَ 

•  تِسعٌ وَعِشرُونَ 

Vingt neuf 

99إِلََ   20العَدَدُ مِنْ    



Les nombres de 20 à 99 ont plusieurs règles : 

 

• Les deux parties sont variables   ٌمُعْرَب 

 

• La première partie )les unités( contredit le dénombré )المَعْدوُد) dans 

son genre (مُذكَّر ، مُؤنَّث) 

      excepté le nombre 1 et 2 qui s’accordent avec celui-ci. 

 

• La deuxième partie (les dizaines) ne change pas de forme peu 

importe le dénombré et  

     possèdent les même signe de   ٌإ عراب  que   ُالمُذكَّر  السَّالم جَمع  (و ، ي) 

 

• Le dénombré المَعدوُد) ) est singulier  ٌتمَي يز , مُفرَد il sera donc  ٌمَنصُوب 

 99إِلََ  20



كِتاَباًثلَََثةٌَ وَعِشْرُونَ  لِي  
 

 العدََدُ مُؤنَّثٌ  مَرفوُعٌ                           المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 أخُْتاًثلََثٌَ وَعِشرُونَ لِي 
 

 العدَد مُذكَّرٌ  مَرفوُعٌ                         المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 



كِتاَباًثلَََثةًَ وَعِشْرِينَ  اشِْترََيتُ   
 

 العدََدُ مُؤنَّثٌ  مَنصُوبٌ                                المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 مَدرَسَةً ثلََثَ  وَعِشرِينَ فِي 
 

 العدَد مُذكَّرٌ  ممَجرورٌ                         المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 



كِتاَباًوَاحِدٌ وَعِشرُونَ  لِي  
 

 العدََدُ مُذكَّرٌ  مَرفوُعٌ                          المَعدُودُ مُفرَدٌ مُذَكَّرٌ  مَنْصُوبٌ 

 

 أخُْتاًاثنْتَيَْنِ وَعِشرِينَ سَلَّمْتُ عَلىَ 
 

 العدَد مُؤنَّثٌ  مَجْرُورٌ                                المَعْدُودُ مُفردٌ مُؤنَّثٌ  مَنْصُوبٌ 



 

En résumé : 
 

Les nombres de 3 à 9 contredisent toujours le dénombré 

dans son genre (peu importe le groupe auquel ils appartiennent) 
 

Les nombres 1 et 2 s’accordent toujours avec le dénombré en genre 
  

 اِثناَنِ كتِاباَنِ 

 عَشَرَ كِتاَباًاِثناَ 
 اثناَنِ وعِشرونَ كِتاَباً

 

 ثلََثةَُ كُتبُ  

 ثلََثةََ عَشَرَ كِتاَباً

 ثلََثةٌَ وَعِشرُونَ كِتاَباً




